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有“回报”的环保更有吸引力
———“齐鲁环保世纪行”系列评论之一

近日，在“齐鲁环保世纪行”采
访活动中，笔者获悉了这样一件
事：65岁的企业家颜景江将自己办
公司积攒的1 . 8亿元投入到邹平县
嘉业生态园建设。经过10年的努
力，3600亩荒山成了秀美的生态园，
被水利部授予国家级“水土保持科
技示范园区”，被省环保厅授予省
级“环境教育基地”。

颜景江说，做企业要有责任
心，绿化荒山、改善生态环境就是

一种意义深远的感恩行为。他的
努力把荒山秃岭变成了山清水秀
的风水宝地，周边的地下水位回
升了十多米，3600亩生态园年可
产生氧气4万6千多吨。省环保厅
有关人士表示，生态园的生态效
益和示范带动作用，用它投资的
十倍也换不来。

在为这位企业家叫好的同
时，反思也随之而来。环境保护不
能仅仅依靠颜景江们无私的善
举，更多的是要塑造可复制可移
植的模式，这样才能吸引更多的
社会力量参与进来。环保并非仅
靠呼吁或是提高意识就能完成
的，而是需要实实在在的真金白

银，环保投入也不是一朝一夕的
事，需要可持续投入，光靠慈善是
不行的，必须有后劲。如果离开经
济发展抓环保就是“缘木求鱼”，
就像颜景江说的那样，“不能光从
家里拿钱”。

所以说，问题的关键还是要
在环境效益与经济效益之间寻找
到平衡点，能够“赚钱”的环保工
程，才能吸引更多的资金和人力。
就拿颜景江的生态园来说，至今
未有收益的情况，多少有些尴尬。
现在，他聘请了国内顶尖的旅游
生态设计团队，十年埋头种树的
他，希望通过生态旅游为嘉业生
态园找到发展的后劲。而他所在

的邹平县西董街道，则计划把当
地的10个生态园组合起来，通过
生态旅游实现环境保护的可持续
性。有了经济上的收益，自然会吸
引更多的资本投入到环保事业
中，而这种企业自筹、社会募集的
方式，还能够有效地突破政府环
保资金不足的瓶颈。

如果说离开经济发展抓环保
是“缘木求鱼”，那么脱离环保发
展经济就是“竭泽而渔”。在环境
问题日益突出的当下，找到一条
能把绿色生态优势转化为发展优
势的道路显得更为迫切，只有可
复制、可持续发展的模式，才是环
保工作的有力助推器。

平等的“座次”体现了对家长的尊重

赵松刚

从2011年6月开始，诸城市文
化路小学在充分征集学生家长建
议后，先后招标购置2400个升降
课桌凳，改变传统的按个头排座
方式，每两周全校固定调整一次
座位，让每个学生都有坐到前排
的机会。这种方式虽不完美，却避
免了靠关系靠人情的“排座潜规
则”。(本报今日A09版)

教育孩子已经成为很多家庭
的头等大事，小小的一个座位排
序，其实牵动着很多人的神经。“孩
子想到前排坐，前排都是好学生，
跟好学生在一起，就能学习成绩

好”的观点，在家长中很有市场。有
些家长为了给孩子创造一个“无可
挑剔”的学习环境，不惜找关系、走
后门、送红包，只为老师能给孩子
安排一个理想的座位。

前排的座位总是有限的，难免
顾此失彼，一旦处理不好，影响孩
子不说，还会造成家长与学校之间
的矛盾。一些学校也在探索各种方
式，此前就有媒体报道，个别学校
实行的按学习名次选座的方式。看
似鼓励学生用功，但这种做法很可
能会损伤一部分成绩较差学生的
自尊心，因此也饱受诟病。

诚如诸城市文化路小学的校
长王洪珍所说，每一个孩子在自己

父母的眼中都是最宝贵的，学校也
有义务保证每一个孩子都能平等
地享受教育资源。在排座位的问题
上，这所小学采取的方式就是征集
家长意见，通过建立一种学校与家
长之间的沟通平台，共同想出了运
用升降课桌凳的排座方式，也确实
收到了很好的效果。

如今，这种方式已经在诸城
市的多所小学开展起来，而在记
者看来，相比排座方式，学校与家
长之间沟通平台的建立，才是更
有借鉴价值的。事实上，家庭和学
校共同承担着教育孩子的责任，
双方的沟通是否顺畅，对孩子的
教育往往会起到关键性的影响。

尤其是随着人们接受教育程度的
提高，很多年轻的家长对教育都
有自己的理解，参与意识也在不
断增强，如果沟通不畅，很容易产
生与学校之间的矛盾。

对于专业承担教育功能的学
校，这些新情况应当引起重视，在
教育过程中多多引入家长的参
与，发挥来自各行各业家长的智
慧，通过群策群力，共同为孩子们
打造一个平等有序的教育环境。

(作者为本报潍坊站记者)

让未成年人

远离彩票“侵蚀”

打击伪基站

急需法律配套

如今，伪基站已经成为垃圾短
信的主要源头，对居民日常生活和
通讯网络安全都造成了恶劣影响。

虽然我国关于电信安全、公民
信息保护的法律法规并不少，比如
保障电信安全的《电信条例》、《无线
电管理条例》，保护个人信息的《刑
法修正案(七)》第七条以及《民法通
则》相关条文，但关于伪基站的内容
描述并不明确，容易留下法律漏洞；
而且，我国到现在还没有出台一部
专门的个人信息保护法，缺乏全局
性统筹与操作细则，自然给信息侵
权留下了口子。

在这种情况下，间断性的专项
整治行动，对伪基站震慑效果有限。
唯有尽快出台专门的信息保护法
律，配置明晰的操作细则，才有可能
将设立伪基站等信息侵权行为一网
打尽。 (读者 王言虎)

前几天，笔者在一个彩票投注
站看见有几个学生模样的孩子也在
投注。闲聊之中获知，他们是某中学
的学生，闲着无事碰碰运气。

彩票中奖尤其是中大奖，只不
过是个小概率事件。而未成年人对
其中的挑战性、刺激性承受力较差，
一旦痴迷其中，后果不堪设想。因
此，国家明文规定严禁向未成年人
出售彩票，销售点必须贴有禁止未
成年人购买彩票的标识。

国家发行彩票是为了激励人们
奉献爱心，共同发展社会福利事业，
向未成年人出售彩票的行为却违背
了彩票发行的初衷。因此，笔者建议
学校、家长以及彩票的发行管理方
和销售经营方，联合起来共同努力，
别让彩票影响到未成年人的健康成
长。 (读者 祝建波)
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